

BAB IV

KESIMPULAN

Berdasarkan pembahasan yang dikemukakan, maka kesimpulan yang dapat diajukan adalah sebagai berikut: Pada penerbitan pertama majalah Panjebar Semangat pada tanggal 2 September 1933, Dr. Soetomo memang sengaja menggunakan bahasa Jawa karena menurut pandangan beliau masih terlalu banyak di tahun 30-an itu orang-orang Jawa yang belum mengerti bahasa Indonesia padahal mereka itu sangat memerlukan penyuluhan dan pembinaan agar tidak ketinggalan informasi. Peran Dr. Soetomo dalam proses lahirnya majalah Panjebar Semangat sangatlah besar karena majalah Panjebar Semangat didirikan atas biaya Dr. Soetomo sendiri. Pasca meninggalnya Dr. Soetomo, Majalah Panjebar Semangat dipimpin oleh Imam Supardi dan mengalami pasang surut dalam oplah penjualannya, pada masa itu pula majalah Panjebar Semangat mampu membeli mesin-mesin *zet intertype*. Pada masa Imam Supardi majalah Panjebar Semangat diterbitkan sebanyak 20 halaman dan setiap penerbitannya selalu melakukan pergantian-pergantian rubrik agar pembaca tidak merasa bosan..

Setelah meninggalnya Imam Supardi, majalah Panjebar Semangat diambil alih oleh Mohammad Ali yang juga merupakan adik kandung Imam Supardi. Pada masa kepemimpinan Mohammad Ali, majalah Panjebar Semangat mengalami kondisi teknis percetakan yang sangat memprihatinkan, akan tetapi

pada masa beliau juga majalah Panjebar Semangat mengalami penambahan jumlah halaman. Rubrik-rubrik yang ada pada masa Imam Supardi masih ada dipertahankan dan banyak pula penambahan rubrik-rubrik baru. Adapula rubrik-rubrik yang isinya sama tetapi hanya diganti judulnya saja. Pada masa Mohammad Ali oplah Panjebar Semangat mengalami banyak peningkatan karena majalah Panjebar Semangat mempunyai mesin *offset web dubbel*, yang bisa mencetak Koran 2 lembar sekaligus yang berkapasitas 18.000 / jam. 2 IBM, 2 mesin offset datar, 2 mesin potong dengan oplah 63.000. Di samping itu ada pula mesin repro dan mesin plate. Pada masa itu majalah Panjebar Semangat dalam setiap penerbitannya senantiasa berganti-ganti headline dari minggu ke minggu.

DAFTAR PUSTAKA